

LA GACETA

REGIONAL DE SALAMANCA

VIERNES, 7 DE SEPTIEMBRE DE 2018.

Año XCVII. Nº 31.975

PRECIO: 1,40 €

El arte de Luis de Horna en Salesas

ESCULTURA Página 19



BÉJAR YA VIVE LA FIESTA

El desfile de peñas, el pregón, el chupinazo y la actuación de Panorama marcan la jornada inaugural de los festejos de la Virgen del Castañar Págs. 34-36



Cruzada de la Universidad por la 'tolerancia cero' con las novatadas

El Rectorado impulsa la campaña “#StopNovatadas” y anima a los estudiantes a denunciar cualquier tipo de práctica vejatoria ■ Ricardo Rivero se compromete a tener mano dura, “de ocurrir, actuaremos con total contundencia”, afirma Págs. 2 y 3

Descubren un punto de avance en un gen presente en el 30% de los cánceres

El Centro de Investigación del Cáncer junto al Instituto de Biomedicina y Biotecnología de Cantabria ha logrado un avance prometedor en el conocimiento de RAS, uno de los genes protumorales más frecuentes que mutan en cáncer en el 30% de los casos. La investigación ha descubierto una nueva función como agente antitumoral en función de la posición en que esté situado en la célula. Esta nueva vía abre posibilidades hasta ahora desconocidas tanto en el desarrollo de nuevos fármacos como de los tratamientos a desarrollar para buscar inhibidores de este gen.

Página 9

Alianza histórica de Consistorio, Junta y ONG para asistir a los "sin techo"

El Ayuntamiento, la Junta, Cruz Roja, Cáritas, Aparent, el Comedor de los Pobres y Asdecoba rubricaron ayer una alianza histórica para trabajar coordinados en la asistencia a las personas sin hogar. Han fijado un protocolo que establece una red de protección social para las personas que viven en la calle que va desde la acogida hasta su inserción. Páginas 8 y 9



Buen estreno del Concurso Hípico

Leonardo Medal y Pablo García-Gallardo primeros triunfadores en los trofeos de la Junta y Repuestos José Miguel en la edición más concurrida. Páginas 16-17



El incendio de un camión corta la N-620

El incendio de un camión que transportaba paja se zanjó ayer sin heridos, aunque arrasó por completo el vehículo y su transporte, así como la carga e incluso se propagó a las márgenes de la carretera. El siniestro provocó el corte de la N-620, a la altura de Muñoz, durante más de seis horas. Los bomberos emplearon 22.000 litros de agua en la extinción. CASAMAR Página 62

El "efecto Reyes" llega a la feria



Más público que en la jornada anterior por la amplia repercusión de la visita

Páginas 21-31

El centro vedado al tráfico, la Plaza blindada y parques vallados por las Fiestas Página 13

El acusado de amenazar a su 'ex' desde la cárcel lo niega

Ella declara que está segura de que, aunque a través de terceros, él está detrás de los mensajes Página 61

Sánchez promete a Iglesias un aumento del gasto social

El líder de Podemos anuncia acuerdos y "acercamientos" con el Gobierno y cree que habrá Presupuestos Página 50

HOY, 72 PÁGINAS

SALAMANCA	2	EXTRANJERO	52
OPINION	4	SOLEDAD	53
AGENDA	32	TOROS	54
PROVINCIA	34	DEPORTES	55
CAMPO	46	SUCESOS	61
CASTILLA Y LEON	47	TELEVISION	66
NACIONAL	48	CARTELETA	68
ECONOMIA	51	EL TIEMPO	71



La Universidad inicia una cruzada por la “tolerancia cero” con la novatadas

El Rectorado suma a los colegios mayores y residencias privadas a la lucha contra las conductas vejatorias que sufren los nuevos alumnos ■ Anima a los estudiantes a no permitir las y a denunciarlas

R.D.L. | SALAMANCA

Tolerancia cero con las novatadas. Ese es el mensaje que la Universidad de Salamanca quiere transmitir a todos los estudiantes ante el inminente inicio del curso universitario. Advierte, por un lado, de que las novatadas tendrán consecuencias y, por el otro, anima a los estudiantes de nuevo ingreso a no permitir las y, en caso de que sufran algún tipo de conducta vejatoria, que la denuncien.

“Este Rectorado no va a permanecer inactivo si se da una situación de este tipo. Si alguien no entiende el mensaje, reaccionaremos”, ha advertido el rector Ricardo Rivero en la presentación de la campaña “#StopNovatadas”, impulsada desde el Vicerrectorado de Estudiantes y Sostenibilidad para tratar de prevenir las novatadas tanto en los espacios universitarios como en el resto de la ciudad porque, como apuntó el rector, la Universidad tiene competencias para sancionar a los estudiantes que participen en este tipo de actos que atentan contra la integridad física y moral de las personas.

El primer paso es intentar que no se produzcan y para ello, ya está en marcha una campaña informativa en la que la Universidad

“De ocurrir, actuaremos con total contundencia contra las novatadas”, ha advertido el rector Ricardo Rivero



Novatadas a unos estudiantes de primer curso junto a la Facultad de ciencias. | ARCHIVO

indica a los estudiantes cómo proceder ante estas situaciones. En las Ferias de Bienvenida, en las facultades y en los colegios mayores y residencias universitarias, pero también en las de carácter privado, se repartirán marcapáginas con un mensaje claro: “No las permitas. ¡Denuncia!”. Además, recuerdan que los que se ríen de los compañeros se convierten en cómplices, que las novatadas son una forma de maltrato, coacción y sumisión, e invitan a los que guardan silencio a hacer visibles las novatadas. Y también a través de las redes sociales la Universidad lanzará el hashtag “#StopNovatadas”. “Queremos que los estudiantes sepan que no están solos y no vamos a permitir ningún acto que suponga una vejación, maltrato o sumisión”, subrayó la vicerrectora Ana B. Ríos.

“Con esta campaña no estamos



El rector con la vicerrectora de Estudiantes y los representantes de colegios mayores, residencias, servicios universitarios y delegaciones de alumnos en la presentación de la campaña “#StopNovatadas”. | ALMEIDA

garantizando que no ocurran, porque nosotros no podemos condicionar la conducta de miles de estudiantes, pero si estamos expresando nuestra posición de rechazo absoluto, estamos trabajando para prevenirlas de forma proactiva y estamos admitiendo que, de ocurrir, vamos a actuar con contundencia”. En este sentido, el rector advirtió que las sanciones pueden ser desde la expulsión temporal a, en casos muy graves, consecuencias penales.

En esta línea, la Universidad de Salamanca no solo ha implicado en su cruzada a las residencias privadas, sino que también va a intensificar la coordinación con las fuerzas de seguridad para evitar que se produzcan.

El lunes arranca el curso ¿con o sin novatadas? Habrá que esperar a los próximos días para saber la respuesta.



Mucho más allá de los límites

Obligar a beber alcohol a través de un embudo o a hacer la croqueta sobre una masa de huevos, vinagre y todo tipo de salsas son novatadas habituales

R.D.L. | SALAMANCA

VEJAMEN y molestias que los antiguos hacen a los recién llegados. Con estas palabras define la Real Academia Española las novatadas, que están muy lejos de las bromas con las que los veteranos tratan de justificar este tipo de prácticas que se han convertido en habituales al inicio del curso en las residencias y colegios mayores pero también en las facultades, y en este caso no solo en las primeras semanas, sino durante las fiestas universitarias con independencia de la fecha en la que se celebren.

“Una novatada universitaria acaba con cinco jóvenes hospitalizados”. “Atendidas dos jóvenes de 18 años por comas etílicas durante unas novatadas”. “Fallece un joven tras protagonizar una cruel novatada”. Estos son algunos titulares de los periódicos durante la época de novatadas. En Salamanca no se ha llegado al caso extremo de que se produzca una muerte por una novatada, pero sí que en muchos casos se obliga a los jóvenes estudiantes recién llegados a consumir alcohol sin control como premio o castigo por hacer bien o mal el juego de turno propuesto por los veteranos.

Bien conocido es el método del embudo. Tan rudimentario como peligroso, se utiliza para hacer al estudiante ingerir mucha bebida en poco tiempo, lo que puede provocar lo que se conoce como “blackout”, es decir, una pérdida de memoria parcial que, a la larga, puede traer problemas severos.

Además del alcohol también es muy común que las novatadas vayan acompañadas de huevos, vinagre, mostaza, pintura, harina y todo tipo de salsas con las que se embadurna a los jóvenes.

Y un “juego” que se repite año

tras año consiste en obligar a los estudiantes a hacer la croqueta y rodar una y otra vez sobre una pegajosa mezcla que cubrirá su cuerpo a lo largo de toda la jornada. En algunos casos, los jóvenes podrán llevar ropa, batas o pijamas, pero también les hemos podido ver por el centro de Salamanca o en las inmediaciones del Campus Unamuno y de Salas Bajas con el torso desnudo.

Otra novatada muy común —no por ello menos vejatoria— es dar un preservativo al estudiante para que lo infle con la nariz y después se lo coloque en la cabeza o donde se les ocurra a los organizadores de las novatadas.

En la Plaza Mayor se ve año tras año a estudiantes con la “N” de novato escrita con rotulador en su cara pasándose huevos y uvas de boca en boca o a través de otras partes del cuerpo.

La humillación está presente en todas las novatadas. Dentro de los colegios y residencias aún se llevan a cabo duchas de agua fría a altas horas de la madrugada. Cortes de pelo y depilaciones también forman parte de las supuestas bromas con las que los alumnos más veteranos dan la bienvenida a sus compañeros de primer curso. Lo cierto es que las novatadas son de lo más variadas.

Hace tres años el edificio Trilingüe de la Facultad de Ciencias se convirtió en un zafarrancho de combate por la festividad de San Alberto. Los alumnos de los últimos cursos se saltaron todas las normas y en un recinto universitario los veteranos ataron y empapelaron a los nuevos estudiantes. Tumbados en semicírculo en el recibidor del edificio Trilingüe, los alumnos fueron atados y después cubiertos con papel higiénico. Ya en la calle fueron objeto del lanzamiento de huevos y harina.

Los novatos se convierten, además, prácticamente en esclavos



Estudiantes semidesnudos por el centro de Salamanca.

Algunos veteranos obligan a los novatos a convertirse prácticamente en sus esclavos

vos de los veteranos y durante días tienen que hacer la cama a los alumnos con más experiencia, servirles la comida, recoger sus libros y otras tantas tareas que les encomiendan. “Si alguno se opone, se ensañan con él”, reconocen algunos alumnos.

La solución para que todo esto termine: denunciar.

El Senado aprobó en 2014 una moción del PP para instar al Gobierno a endurecer el cerco contra las novatadas

Pese al consenso de todos los partidos, la medida no ha tenido efectos en la práctica

R.D.L. | SALAMANCA

En octubre de 2014, las novatadas llegaron hasta el Senado. A iniciativa del Partido Popular, el Senado aprobó por unanimidad una moción con la que instaba al Gobierno a endurecer el cerco a las novatadas con campañas de información, pero también con una nueva normativa que regule este tipo de acciones en el ámbito universitario.

“Hay muchas tareas penden-

tes en lo que se refiere a la normativa universitaria y una regulación general del Gobierno de estas cuestiones sería de agradecer”, aseguró ayer el rector de la Universidad de Salamanca, Ricardo Rivero, que sin embargo lamentó que este tema no esté en la agenda del próximo Consejo de Universidades.

Y es que la medida impulsada por el PP, que tuvo muy buena acogida, finalmente no se tradujo en

un mayor control de las novatadas ni en una mayor protección de las víctimas de estas conductas vejatorias.

Uno de los principales problemas es que la novatada no está tipificada como tal, así que las universidades tienen que aplicar sanciones adaptadas de un reglamento caduco que ningún Gobierno ha actualizado.

En los colegios mayores sí que los Estatutos recogen con mayor

claridad las sanciones a las que se enfrentan los alumnos por novatadas. La más grave: la expulsión.

Además, junto a las ferias de bienvenida promovidas desde el Rectorado y las jornadas de acogida que organizan las facultades, hay centros que cuentan con programas por los que los alumnos veteranos se convierten en mentores de los nuevos alumnos y les ayudan en su completa integración.



JOSÉ MARÍA ROSELL,
Secretario general del Consejo de Delegaciones de Estudiantes

Integrar, no humillar

LEGA septiembre y la ciudad de Salamanca, un año más, recupera su ritmo normal con la llegada de miles de estudiantes. Para muchos de ellos comienzan días de incertidumbre, no sólo a nivel académico, sino también personal, pues se enfrentan a una nueva vida cargada de emociones.

Uno de los grandes retos es conocer a sus nuevos compañeros, tanto de clase como de residencias o colegios mayores. Indudablemente es tremendamente positivo desarrollar actividades de integración que, en un ambiente distendido, faciliten la integración de los estudiantes. Por desgracia, no siempre es lo habitual y nos enfrentamos a situaciones cuanto menos desagradables y violentas.

Es importante que los nuevos estudiantes reciban un mensaje claro e inequívoco por parte de las instituciones universitarias y de sus representantes, dejándoles claro que integración no significa sumisión, que socializar no es equivalente a obedecer, que relacionarse no implica humillarse y que diversión no es sinónimo de ingesta masiva de alcohol.

La solución pasa por prevenir con campañas de concienciación pero, sobre todo, por denunciar el acoso y las actuaciones inapropiadas para que, garantizándose el anonimato de los estudiantes, puedan sentirse protegidos y ayudados, puesto que la Universidad cuenta con mecanismos suficientes para actuar ante este tipo de situaciones y tanto las Delegaciones de Estudiantes como el Consejo de Delegaciones en última instancia, estarán de su mano para defenderles.

Como conocedores de la problemática asociada a este tipo de acciones, lo más adecuado es pedir sentido común y ayudar a nuestros compañeros estudiantes desde el primer momento a conocer los valores de la institución en la que se pretenden integrar: la libertad, la defensa de los derechos y la integridad de las personas, la no discriminación, la igualdad de género y la convivencia cívica y pacífica. En esta línea encontrarán siempre el apoyo cercano de sus representantes y, sin duda alguna, el respaldo de toda la comunidad universitaria.

¡Bienvenidos y contad con nosotros!